

Le jour où le fondateur de la social-démocratie meurt au pied du Salève

L'homme qui fonda le premier parti socialiste d'Europe, l'Allemand Ferdinand Lassalle, est décédé des suites de blessures infligées lors un duel dans une clairière sous les falaises du Salève.

BOSSEY

Peu connu en France mais vénéré par les partis politiques de gauche en Allemagne, Ferdinand Lassalle est le fondateur en 1863 du premier parti socialiste d'Europe, l'association générale des travailleurs allemands (devenu aujourd'hui le SPD). Il est aussi l'inventeur du concept de la social-démocratie. Ferdinand Lassalle fait la connaissance en 1862 à Genève d'Hélène von Dönninges, fille d'un chargé d'affaires de Bavière en Suisse. Une relation amoureuse se noue entre Hélène et Ferdinand mais le père de la jeune femme s'oppose à cette union, car elle est déjà fiancée à un étudiant roumain, Ranko Rancowitz. Au terme d'une violente dispute familiale, Hélène se voit même interdire tout contact avec Ferdinand. Désespéré, ce dernier provoque en duel von Dönninges et Rancowitz.

Un "Rouge" voleur de fiancée

Prudent, le père d'Hélène décline l'invitation, mais Rancowitz accepte, car il a hâte d'en découdre avec ce "Rouge" qui veut lui voler sa fiancée. Les deux hommes et leurs té-

du Salève, du côté de Bossey, et s'installent dans une clairière tranquille du site de Crevin.

Ce dimanche 28 août 1864, Rancowitz et Lassalle sont dos à dos, pistolets en main, quand l'un des témoins commence le décompte mortel. Les coups de feu claquent et l'allemand s'effondre. Selon les historiens, il semble que Rancowitz n'ait pas été très loyal. Il aurait fait usage de son pistolet avant la fin du décompte. Touché au ventre, Ferdinand Lassalle est transporté à Genève, où il décède après trois jours d'agonie. Il sera enterré dans sa ville natale de Breslau. Quant à la belle Hélène, persuadée par son père que Ferdinand l'avait lâchement abandonnée, elle finira par épouser Rancowitz.

Quelques mois plus tard, la jeune femme apprendra la vérité et quittera alors son assassin de mari. Deux décennies après la mort tragique de Ferdinand Lassalle au pied du Salève, ses partisans lui élèveront une stèle sur le lieu du duel, situé sur le green de l'actuel golf de Bossey. Chaque année jusqu'en 1914, ils organiseront une cérémonie de recueillement sur le site.



Le chemin du Duel ?

Selon certaines sources, le duel fatal entre Ferdinand Lassalle et Ranko Rancowitz n'aurait pas eu lieu à proximité du Lac Noir de Bossey, mais dans une clairière du plateau de Vessy (commune de Veyrier, dans le canton de Genève). Lors de la construction de bâtiments dans ce secteur, le conseil administratif de Veyrier aurait proposé de nommer la voie d'accès à ces maisons "chemin du Duel". Devant l'opposition des conseillers municipaux à cette dénomination jugée sinistre et de mauvais augure, cette voie sera finalement baptisée d'un nom plus anodin : le chemin des Bûcherons...